

	Pm.	Cts.
España . . . . .	1'25	
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2'50	
Ultramar . . . . .	2'50	
Número suelto . . . . .	00'5	

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### Un traslado

Madrid 18 á las 12'15 t.

Ha sido nombrado Presidente de Sala de la Audiencia de Zaragoza el Sr. D. Felipe Antonio de Arruche, Presidente de la Audiencia de Palma.

A esta vacante va D. José Rodríguez Roda.

### Desde Eranica

Madrid 18 á las 12'40 t.

El Gobierno francés ha resuelto denunciar en Enero próximo sus tratados de comercio.

También ha acordado presentar dos tarifas: una máxima aplicable á las naciones que no concedan beneficios á Francia y otra mínima para las que le den ventajas comerciales.

### Una opinión

Madrid 18 á las 12'45 t.

Atribúyese, según autorizadas opiniones, el desarrollo de la viruela en Madrid á haberse mezclado con leche la linfa de la viruela que durante el mes de Junio padecieron los ganados de los alrededores de la corte.

### La Junta del Censo

Madrid 18 á las 1'50 t.

En la reunión de la Junta Central del Censo no se pudo tomar acuerdo.

Los elementos democráticos sostuvieron las conclusiones del dictamen suscrito por el señor Sagasta y el Sr. Cervera, prevaleciendo su criterio.

Es objeto de censura que el Gobierno trate de mermar las facultades de la Junta.

### Viaje

Madrid 18 á las 2'15 t.

Pronto irán á Cataluña los Sr. Salmerón Azcárate, Pedregal, Cervera y una comisión del Centro de la Juventud republicana, con objeto de emprender la propaganda para la constitución de comité.

### El Regreso de la Corte.—Noticias

Madrid 18 á las 2'20 t.

S. M. la Reina ha resuelto regresar á Madrid el día 22.

Los Ministros de la Guerra y Ultramar se ocupan de los medios de combatir el bandolerismo en Cuba que toma gran incremento.

### La salud pública

Madrid 18 á las 3 t.

Pasan de 599 los que en Madrid han fallecido de la viruela durante esta invasión.

De estos, poquísimos estaban vacunados. Ayer hubo 58 invasiones y 16 defunciones de dicha enfermedad.

## Después de medio siglo

Como digno remate de la celebración del cincuentenario de *La Palma*, nuestros lectores nos agradecerán sin duda el que podamos ofrecerle el hermoso artículo con que ha encabezado el número póstumo, su antiguo director Sr. Quadrado.

También tenemos el gusto de recoger, pues tienen méritos é interés bastantes para no quedar inéditas, la carta de adhesión á dicha fiesta que remitió al obsequiado el señor Obispo y la del ilustre poeta D. Mariano Aguiló.

Unidos por una amistad inquebrantable los tres redactores de *La Palma* á través de las vicisitudes de nuestra respectiva situación y de las vicisitudes de una larga existencia, siempre que nos encontráramos, y más á medida que en la anchurosa corriente de cincuenta años que es dado atravesar á pocos en plena vida intelectual nos íbamos alejando de la encantada orilla del pasado para aproximarnos á la incierta y vaga del porvenir, un voto formáramos en común, decidido propósito más bien que fantástico deseo, el publicar, si Dios nos permitía tocar la meta, un segundo tomo de *La Palma*. Dios no lo ha querido: diez años hace murió en la travesía Montis, seis nada más Aguiló; y á mi, llegado á la playa por merced divina, no me restaba sino dar gracias al Señor y conmemorar tristemente á mis perdidos compañeros.

Pero el cielo, tan pródigo conmigo de favores, no se ha limitado á argüirme una inerte y solitaria vida, siempre vuelta de cara atrás, si que también aliento á la voz y vigor al espíritu y ca-

lar al corazón, que lo de menos es el cuerpo, para retirarme del palanque y seguir dando en compensación de las deshojadas flores, nunca en mi primavera harto abundantes, cosecha de otoñales frutos que no se resentían de los inminentes hielos de la estación. No ha muchos años que, aburrido del prolijo y unipersonal trabajo que los libros imponen á quien los escribe, sentía como necesidad de tomar parte en publicaciones colectivas, de más vuelo que nuestro primitivo semanario, y colaboré en el *Museo Balear* con el ahínco del que mezclándose con los jóvenes aspira á rejuvenecerse; y ahora, ante esa repentina y entusiasta evocación del engendro de mi mocedad, hecha á mis espaldas y cuyo secreto por lo delicado me toca respetar, ante ese espléndido y generoso homenaje que estimo y agradezco con toda mi alma por mis difuntos amigos, pero que á mí como viviente, aún cuando no estuviera en actual servicio, no me es lícito aceptar en actitud pasiva, ¿no se me permitirá encabezar la rediviva *Palma*, como á su aparición lo quisieron así mis benévolos colegas de más edad que yo, y reanudar con el sabroso declamamos ayer un intermedio de cincuenta años?

Dios por imprevisto trueque ha colmado sobre toda esperanza mis votos. Fáltame, es verdad, la compañía, irremplazable para el corazón, dejada á un lado su valía literaria que no importa aquilatar, de dos íntimos, tan perfecto y constante el uno, tan vivaz y simpático el otro; pero levántanse en cambio y ofréncense por colaboradoras del humilde ensayo, hecho respetable por la edad y engrandecido por la distancia, una, dos, tres generaciones, por decirlo así escalonadas en gradación imprecipitable, ninguna novel, todas relativamente acreditadas en el cultivo de las letras ó de más arduo género tal vez, todas fecundas en trabajos y merecimientos, y en todas ellas individualidades célebres dentro y fuera del país nativo, residiendo y funcionando algunas en región más vasta donde han recogido sus laureles y resplandece su gloria, que viene á reflejarse en nuestros picos al través de los mares. ¿No es este un espectáculo grandioso el que á la vista de la indeficiente germinación de talentos, del inagotable manantial de inspiraciones, y lo que es más, de la afectuosa solidaridad que eslabona, como en familia, sin recíprocos celos ni desvíos, las series sucesivas de lo que viene con lo que se va, asegurando la unidad característica y el porvenir glorioso de la patria, no es espectáculo que consuela de todo personal dolor y de todo luto privado? ¿No parecen revivir dentro de las oscuras salas, rebajado á sus debidas proporciones el asunto, el sonido misterioso de aquella *Harpa* que percibió nuestro incomparable Costa, no temo proclamarlo, en la más incomparable de sus concepciones?

No es que me persuada el sutil amor propio, aún ayudado de la insinuante cuanto luminosa crítica días atrás publicada acerca del añojo semanario, la que me ha inhabilitado cruelmente para poner en su punto el punto en que me pone, á aceptar ni menos á arrogarme, en comandita siquiera, la honrosísima paternidad de la escuela mallorquina. El *post hoc* lo ha distinguido siempre del *propter hoc* la buena lógica: harto á la vista está en el estilo peculiar de cada escritor, tan marcado en alguno de los nuestros y en los asuntos completamente distintos á que se dedicaron, que nada deben á una publicación efímera por tamaño y por duración, y que pudo coger á los más precoces ya medio formados, mientras que de muchos, particularmente jóvenes, queda poco conocida si no por completo ignorada. *La Palma*, lo reconozco, nunca fué popular, y al presente ha pasado á ser un libro raro: por esto mismo es más de agradecer cuanto más espontáneo el homenaje que se le tributa, y más que de discípulos, que siempre suponen canas, me complazco en admitirlo de finos compañeros.

Yo no sé, volviendo á mi alusión, hasta qué hora durará el son del harpa? no he cuidado de indagar, por no frustrar indiscretamente la dulce sorpresa que se me prepara, si ha de publicarse uno ó más números, ni sobre qué temas han de versar los artículos. Por mi parte no podría ser la ga mi colaboración; los adustos libros me reclaman. A mi edad ya no hay tiempo que perder: *ars longa, vita brevis*. Después de completar á mi querido y entusiasta Piferrer respecto de Mallorca, debo todavía á mi país completar como historiador á mí mismo. Abandono á la ilustre cuanto numerosa pléyade de mis nuevos colaboradores el segundo tomo de *La Palma*: en el primero mucho dejé literariamente que enmendar; moralmente nada, sino una página sobrado recordada, no en favor mío por supuesto, en que rechazando la agresión de Jorge Sand á nuestro país, por juvenil temor de parecer corto, me tomé la indebita libertad de imitar á la autora. Si me es lícito en cambio

legar algún consejo, recomendaré ser todavía más fieles á la patria en las inspiraciones que en el lenguaje, sin encerrarse en harto estrecho regionalismo; en no encariñarse demasiado con modelos, sobre todo cortesianos de la moda, dados en exhibición permanente; en divorciar lo menos posible al hombre práctico del poeta, y lo que encierran de vital las tradiciones con lo que se imponen de necesidad las reformas.

Y ahora, adiós á todos los que se dignan honrar la memoria y hasta restituírle vida al diminuto semanario, con producciones de briosa juventud, de robusta virilidad, y de consumada madurez, dignas de más alta ocasión y de más recordable objeto! Puedan los que se hallan más ó menos próximos á esta fecha, poco envidiada generalmente, á la cual se desea si llegar pero sin darse prisa, recibir á su tiempo felicitaciones con mejor título merecidas por lo que á mí toca. Creanme sin embargo sobre mi palabra, que á esta hora, hora de la caída de la tarde, no se vive mal, con el alma serena como el cielo y el corazón templado como la atmósfera, y que en ella veo realizados con ventaja los sueños de juventud que en el postrer número de *La Palma* á mis veinte y un años presenté.

JOSÉ MARÍA QUADRADO

### Des cartas

Sr. D. José M.º Quadrado.

Muy querido amigo y señor mío: La solemnidad con que hoy se conmemora el quincuagésimo aniversario de la aparición del periódico *La Palma*, representa el justo tributo de admiración y apáuso que Mallorca rinde á la larga, fecunda y brillante vida literaria de V.

Por un lado la amistad y por otro la identificación en que vivo y no puedo menos de vivir con las manifestaciones de entusiasmo por las verdaderas glorias de esta mi amada Diócesis, hacen que con gusto una mi felicitación á las múltiples, valiosas y justas que hoy recibirá V.

Como amigo, pues, le felicito, y como Prelado, amorosamente le envío mi más afectuosa bendición, pidiendo á Dios conserve dilatados años la vida de V. y conserve asimismo el vigor de su inteligencia y los puros sentimientos de su corazón, para que pueda añadir nuevos triunfos literarios á los muchos que tiene conseguidos.

Su afmo. amigo, S. S. y Cap.º Q. B. S. M.

† JACINTO M.º, OBISPO DE MALLORCA

Palma 5 de Octubre de 1890.

Barcelona 1.º de octubre de 1890.

Sr. D. Estanislau K. Aguiló.

Fins ahir no'm arribá de S'Hort d'avall la teua del 27. Quin greu me sab de no haver tengut notícia á temps de la projectada commemoració del cinquantenari de la sortida de *La Palma*! Tart vos heu dexonit per fer la festa qu'es mereix: sort que Mallorca es la terra dels glosadors que improvisen ses *codolades*, y els literats ciutadans no han de esser manco quels pageos.

Si la quarentena no m'ho privava me'n vendria á fer mambelletes y á demanar un cubert per entaularme ab voltros y fer còs present en tan patriótica remembrança. ¡Pogué, al menys, baratarme per un estona ab uns dels moços que us serviran el dinar! Es honra servir un cap de taula tan ben acompanyat. En Quadrado sera llavors tres en hu, ombrejat per dos morts gloriosos quel voltaran. Els inglesos hi posarien dos cuberts mes ab les targetes.

*La Palma* fou ma primera subscripció y lo primer llibre que m'engolosiná á llegir. Si hagués passat d'aficionat á la literatura, diria que som fill seu; li dech la llet del enconar, va esser la primera impressió literaria de la meua ánima. No'm queda temps per dir res pus, ni ho has mester per sebre que vos acompanyaré ab tot mon cor á esta festa de familia.

Deu vulga que d'aquest *pancaritat* ne surta verdadera confraria literaria, imitant lo bon exemple dels tres redactors de *La Palma*.

MARIANO AGUILÓ Y FUSTER.

## Los sucesos de Ponapé

Batalla en Oua.—Siete españoles muertos y diez y nueve heridos

El gobierno ha recibido importantes noticias de las islas Carolinas.

Desgraciadamente la verdad oficial es la verdad sospechosa. Aun no se ha dado el caso de que las autoridades al comunicar al público una noticia hagan go'a de ese amor á la exactitud á que se tiene derecho. Así, pues, esta vez el telegrama de Manila comunicado á la prensa inspira sospechas de que se oculte algo más grave de lo que se dice.

Ni siquiera han tenido en cuenta los que han arreglado el despacho de explicar las noticias confusas que dan al público. La escasez de noticias es tanta que nadie puede explicarse la versión que reproducimos, y que dice así:

En la Presidencia del Consejo y en los ministerios de Ultramar y Guerra se ha recibido el siguiente telegrama del general Weyler:

Manila (no se da la fecha).—Ha regresado el vapor mercante *Salvadora*, que condujo viveres á Ponapé. Trae noticias, según las cuales, después de operar por tierra y cañonear la escuadra el puerto de Mutalimi, desembarcó la columna y tomó á viva fuerza el 20 de Septiembre posesión de Oua, con sus trincheras defendidas por un cañón.

Tuvimos siete muertos, entre ellos un oficial, y 19 heridos; al enemigo se le causaron 150 bajas, quedando nuestra columna dueña del campo con completa victoria. Se está poniendo en estado de defensa á Ponapé.

Las noticias que se reciben posteriormente á este suceso hasta siete días después en que salió el *Savadora* para Manila, son satisfactorias. Las demás tribus seguan en buenas relaciones con las autoridades y misioneros.

De este telegrama resulta que los indios rebeldes ocupaban las trincheras del Oua, que habían conservado en su poder, sin duda, desde el primer ataque.

Nuestro corresponsal en Manila nos escribió una carta que publicamos el 27 del pasado, en que se deban detalles más completos que pueden explicar el oscuro telegrama oficial.

Dice éste también que los rebeldes usaron contra nuestros soldados de un cañón. ¿Le había en las fortificaciones de Oua? ¿O es que, como resulta de otra versión, los indios se apoderaron de un bote del transporte *Manila* armado de un cañón?

Estas cosas debieran ser explicadas científicamente para que no hubiera que apelar á deducciones que pueden exagerar los sucesos.

Es preciso que se proceda con energía, imponer un duro correctivo á los rebeldes, hacerles respetar á España y lograr que no corran riesgo á diario las vidas de nuestros soldados.

*La Epoca*, ocupándose de estos sucesos, publica largas explicaciones que acaso tienen procedencias oficiales y que añaden gravedad al telegrama oficial:

«Los sucesos á que este telegrama se refiere dice *La Epoca*—deben responder á las instrucciones que de Manila se enviaron al gobernador de la isla de Ponapé, después de los del 25 de Junio último. No obstante, las tribus sublevadas entonces fueron las de los territorios de Ut. Paligar y Kiti, y el encuentro de nuestras fuerzas ha sido ahora en el territorio de Metalanin y con los Kanakas de esta tribu, que es la más importante de las cinco que pueblan aquella isla.»

Añade *La Epoca* que una de las causas determinantes de la sublevación ha sido la construcción de la nueva capilla católica, precisamente en el mismo sitio donde, durante cerca de cuarenta años, estuvo colocada la metodista.

Y acerca de la conducta que se debe seguir para reprimir las demasías de los indios, se cita este caso:

Hace algunas años fundó en Kiti cabecera de la tribu de su nombre, y que seguía á la de Metalanin en importancia, un barco ballenero con objeto de reparar algunas averías de escasa importancia. Mientras los tripulantes se apercebían á llevar á cabo esta reparación, los Nanakas los asaltaron, y después de asesinar á todos los marinos, entraron á saco en las cámaras y bodegas del buque.

Poco tiempo después arribaron á la misma playa otros barcos dedicados á idéntico tráfico que el primero, y sospechando la gente de á bordo, por algunas señales, el percance ocurrido á sus paisanos, comenzaron una serie de investigaciones que dió por resultado confirmarse en aquella creencia. Con objeto de hacer un castigo ejemplar en el jefe de la tribu que acometió al ballenero, exigieron la entrega del reyzeuelo. Negaronlo los naturales; pero el jefe de aquellos buques organizó entonces una fuerte columna de desembarco, batieron valientemente á los salvajes, y habiéndose apoderado del *nanansaraque*, al día siguiente amaneció ahorcado y pendiente de un penol. Este escarmiento dió en lo sucesivo á los barcos balleneros que arribaban á la isla á reparar sus averías, los resultados más eficaces.

El gobierno ha dispuesto fortificar la posición de Oua, establecer las relaciones con la cabecera por mar, pues siendo el terreno interior muy accidentado, y no habiendo caminos practicables, los servicios y el tránsito podrán hacerse con mayor seguridad; que los acopios de

leña, agua etc., no se hagan sino bajo la protección de fuerzas bastantes para resistir cualquier ataque, y que estas fuerzas estén mandadas por oficiales y clases de europeos. La guarnición de Ponapé se aumentará ahora y formará un contingente de 200 hombres indígenas y 50 europeos, fuerza mas que suficiente para garantizar el prestigio de España y la seguridad de la colonia en la Isla.

### Las maniobras militares

(De un redactor corresponsal)

Calaf, 14 Octubre 1890.

Llegar yo y empezar una lluvia copiosa fué cosa de pocos momentos. El calor bochornoso, impropio de la estación que atravesamos hacia prever un cambio en la temperatura que se disrutaba y así fué en efecto. El día amaneció brumoso y á eso de las doce y media las nubes nos regalaron una rociada seguida de otras varias que se fueron empalmando hasta las diez de la noche.

Los caminos, los llanos, las calles mismas de la villa quedaron que nada tenían que envidiar á nuestras grandes vías del Ensanche en iguales circunstancias. Consecuencia inmediata de la lluvia fué un descenso brusco de temperatura que hacia soplar los dedos á los que pocas horas antes renegaran del calor.

En el mixto que pasa por Calaf á las 5 y cuarto llegó el batallón cazadores de Alfonso XII al mando de su teniente coronel D. Alejandro Tapis.

Como la lluvia fuera en aquel momento torrencial, las tropas tanto las que debían acampar como las que debían quedarse, se alojaron como pudieron en las casas de Calaf, en espera de mañana en que se decidirá de su alojamiento y situación definitiva.

Como la lluvia me impidiera recorrer los contornos de Calaf, como era mi intento, resolvíme bien á mi pesar, á no moverme de la misma y enterarme de cuantas noticias pudieran interesar al lector.

Calafat está situado en un punto estratégico del principado catalán á una altura de 670 metros sobre el nivel del mar y á distancia equitativa de las principales poblaciones del mismo. Esta situación, lo vario del terreno, la posibilidad rápida de una concentración y distribución de tropas en el mismo, en un momento determinado, hicieron que el E. M. se fijara principalmente en la comarca de Calaf como sitio apropiadísimo para que el ejército practicara las maniobras que hoy se consideran necesarias para afirmar sus conocimientos los jefes, desarrollar sus aptitudes los oficiales y formar un concepto acabado de todos ellos el país.

No he de detallar aquí la distribución de las fuerzas, sitios que deben ocupar y diversos institutos que las deben componer, pues sobre haber ade antado acerca de ello abundantes noticias *La Vanguardia*, alguno de los mismos detalles dichos ha sufrido modificación ó está á punto de sufrirla. Baste, pues, para que el lector pueda seguirme en el curso de las sucesivas descripciones que intento hacer, reseñar compendiosamente la comarca y el plan general de las maniobras.

Rodean en primer término á Calaf una serie de poblados en los cuales deben concentrarse el ataque y defensa que se van á simular. Son ellos Mirambell, Dosfort, Las Cuadras, Aleny, Forteza, La Llavinera, Puig Mayá y Solanella. Entre este último, Calaf y Mirambell se halla la ermita de San Sebastián, en una colina elevada que domina casi por completo todo el campo de acción y en cuya ladera se halla emplazada la población en que escribo.

En segundo término y siguiendo el mismo orden se hallan las poblaciones y caseríos de Dastellfullit de Riubregós, Calonge, San Pascual, San Pedro, Sa Llavinera, Prats de Rey y San Martín de Sasgayolas. Todos estos forman el límite del espacio destinado á maniobras, ocupando el espacio que media desde el último pueblo citado á Castellfullit, la sierra en cuyas estribaciones se halla situada la ermita de San Sebastián.

De intento he empezado la enumeración de los poblados limitrofes á Calaf, por los más inmediatos, pues como en ellos, como he dicho han de reconcentrarse el ataque y la defensa, voy á empezar en cuanto mejore el tiempo á recorrerlos y describirlos.

#### Calaf

No intento hacer aquí una descripción histórica del pueblo. Baste al lector saber que su origen es muy antiguo según se deduce de las ruinas de un castillo que domina la población. Hacia el lado de éste, las calles forman empinadísima cuesta, contrastando con las del lado de la estación bastante planas. Los edificios son de piedra (por ser muy pedregoso el país en general), bastante antiguos, pero pobres de ornamentación y aspecto. La iglesia, muy espaciosa, con altares barrocos y sin detalle artístico alguno pues no tiene ni fachada: el campanario de que he hablado y alguna que otra casa particular son con las ruinas del castillo y algunas fabricas, lo único digno de llamar la atención, aparte de la campaña.

El hospital está instalado junto con un convento en el recinto de lo que fué castillo; junto á él hay una escuela. No puedo menos de recordar el durísimo contraste que me hizo al entrar en la mansión del dolor físico, los ecos alegres de inocencia y salud que de la escuela partían turbando el lúgubre silencio de aquel modestísimo hospital del que no quiero hablar.

Las tortuosas y empinadas calles de la población están empedradas con guijarros con gran detrimento de zapatos y pies de los que deben cruzarlos y no estén á ello acostumbrados.

Va á salir el correo y cierro. Mañana continuaré.

GIL AFUERO.

### El problema

de la plata en Puerto Rico

Parece llegado el momento más favorable á la solución de este problema, que viene agobiando á la Hacienda y al comercio de aquella isla, merced al aumento de precio que ha tenido la plata en el mundo.

Los términos del problema monetario y las dificultades y perjuicios que resultan de la circulación de plata mejicana en Puerto Rico, son harto conocidos, para que sea necesario exponerlos una vez más.

Todo depende de la diferencia de valores entre el que representa el paso mejicano allí circulante y el oro español. Pues bien, hoy puede decirse que el canje ha venido por sí mismo, puesto que los duros mejicanos están en relación al oro, solo en una diferencia del 6 por 100, á causa del mayor valor que tiene la libra de plata en los mercados de Europa y América. En prueba de ello, basta decir que los giros están tan baratos, que se han comprado ya letras sobre las plazas de Europa al 6 por 100.

Como en los Estados Unidos solo vale la onza de oro de 15'60 á 15'74 pesos, la disposición del gobierno de que en aquel Tesoro se reciba la onza española por 17 duros, es muy favorable, y hará que vaya mucho oro de este cuño á la isla.

Anuncióse la representación de *La dame de Monsoreau* en el teatro de Batignolles, en cuya solemnidad debía tomar parte la señorita Clemencia Villa, de la *Porte Saint-Martin*, ejecutando el papel de Diana de Meridor. Danfoy, un Adonis con la voz destrozada por el ajenjo, de rostro pálido con un tinte cobrizo, de negros ojos y de cabellos enrepeados, y el ídolo de las muchachas del barrio, debía desempeñar el de Bussy. Chicot le había sido encargado á Francisco. En vano el actor hizo la observación de que el personaje Chicot exigía un hombre alto, delgado y de piernas muy largas. El director de escena se limitó á contestarle con sequedad:

—Serás un Chicot pequeño, y con tu acento resultará muy natural.

Y, en efecto, lo hizo así. Cuando se presentó en los ensayos—era invierno,—con su gabán de color de mostaza, que le llegaba hasta los talones, la señorita Clemencia Villa, de la *Porte Saint-Martin*, se mordió los labios y dió marcas muestras de disgusto.

—Con estos elementos (se dijo), vamos á salir airosos: ¡qué tipo tan ridículo es este pobre hombre con ese paletot tan crecedero y esa cara agujereada como una espumadera!

Paseábase impaciente la actriz, con aire iracundo, entre bastidores.

Era una mujer muy bonita, morena, de ojos grandes, alta, bien formada, con unas manos muy lindas y unos pies sumamente pequeños. Viviendo con lujo, se apoderó de su ánimo, aunque algo tarde, una verdadera pasión por el teatro, y, sin estudios, pero dirigida por una clarísima inteligencia, había logrado hacerse

Hay una corriente de opinión entre muchos comerciantes de la isla, que consideran llegado el momento de intentar inmediatamente el canje, suponiendo que puede sustituirse el mercado de moneda española, sin quebranto grande para el Tesoro ni perjuicios para los propietarios, puesto que la cotización de la plata en las principales plazas es de 93 á 95 centavos por peso.

Qué ha llegado la oportunidad de realizar el canje, aprovechando el alza de la plata, es una verdad indudable, porque circunstancias más favorables que las actuales es difícil que vuelvan á presentarse.

La forma y términos en que el canje puede tener lugar, es cuestión que bien merece pensarse y discutirse y ocupar la atención del señor Fabié, que tan activo se ha mostrado realizando sin consultar á nadie la conversión de la deuda de Cuba, para que vea si debe dejar que se pierda la oportunidad que ahora se ofrece de normalizar la hacienda y el mercado de Puerto-Rico.

### Boletín de Comercio

#### REVISTA COMERCIAL

Por su escasa importancia omitimos la revista correspondiente al 10, sin que desde entonces, ni en ajustes ni en precios, hayan ocurrido en nuestro mercado bastantes variaciones para que la presente resulte de interés. Pasemos al detalle:

**Vinos.**—La aglomeración de caldos de distintas procedencias en Cete ha producido un desmérito de 2 pesetas por hectolitro á nuestros vinos de exportación, pudiéndose considerar de 14 á 16 pesetas el premio medio de las operaciones efectuadas con referencia á dicha medida.

**Almendrón.**—Continúa aún este fruto sin variación, por las razones anteriormente expuestas.

**Algarobos.**—Sus regulares precios han sido de pesetas 3'50 y 4 quintal, respectivamente por las nuevas y viejas, aunque motivos particulares en la pasada semana ocasionasen ventas á tipos mas bajos. Embarque reducido.

**Aceites.**—Los de la Península continúan en el mismo estado, indicándose ligera baja para los locales, cuya recolección ha empezado. De éstos, los llamados de *Torró* han conseguido ya en plaza 3 pesetas por cuartán, sobre muelle. Por la calidad de los mismos, augúrase que las clases superiores saldrán muy buenas.

**Harinos.**—Con ligeras alteraciones, he aquí sus precios:

1.ª pastelería á pesetas 43'00 los 100 kilogr.	
id. panadería " " 42'00 " " "	
2.ª fuerza " " 40'00 " " "	
id. granito " " 38'00 " " "	
3.ª superior " " 37'00 " " "	
id. mediana " " 35'50 " " "	
id. inferior " " 23'00 " " "	

**Arroces.**—A pesar de los pequeños arribos de fruto novel, no podemos tampoco hoy registrar variación alguna en estos granos.

**Granos y legumbres.**—Sin variación que exija el detalle.

**Azúcares.**—Han bajado estos de 0'50 hasta 1 pesetas por quintal, según se desprende de la siguiente especificación:

Pilón sup. en panes. á ptas. 39'00 los 41'60k.	
C.º sup. (260 ps. en kg.) " " 41'00 " " "	
Id. inferior (id. en id.) " " 40'00 " " "	
Pié superior . . . . . " " 36'50 " " "	
Id. corriente . . . . . " " 35'00 " " "	
Blanco fino . . . . . " " 36'00 " " "	
Terciado blanco . . . . . " " 35'50 " " "	
Id. corriente . . . . . " " 34'50 " " "	

contratar en la *Porte Saint-Martin*, donde se le encomenlaban siempre los papeles de hadas en las obras de gran espectáculo, y los de paje en aquellas en que tenía ocasión de lucir las formas.

Ansiosa de llegar á los papeles de importancia, decidióse á trabajar en el teatro de Batignolles, para hacer una primera dama joven. De esta representación esperaba grandes resultados. Acosado el director del *Voudeville* por un gomo que como tantos otros se interesaba por la hermosa joven, había prometido acudir á la representación, de la cual podía esperarse un buen ajuste si el efecto producido por la actriz era lisonjero.

La pieza salió perfectamente; acudió el director, pero no hubo el contrato apetecido. Francisco llamó la atención general, y flechó á Clemencia, quien se consoló de la frialdad del director, marchándose con el gracioso después de terminada la función. Seis semanas duró la aventura, y en seguida Clemencia Villa se fué á baños de mar sin que Francisco volviera á oír hablar de ella.

Meses después, al final de su ajuste, viendo que trabajaba sin provecho, despidióse el actor el público de las afueras, volviendo á ser Rombaud como antes, metiéndose en la Bolsa.

Con algunas operacioncillas á plazo, pelechaba tal cual, cuando cierto día se encontró de manos á boca con Clemencia, que salía de una pastelería, y fraternizaron los dos camaradas en la acera, contándose su vida desde que se habían separado. Clemencia había echado la garrá al rechoncho Slim Nuño, consiguiendo que éste la pasara una buena renta y la regala un

Granulado fino . . . . .	35'00	"	"
Blanco seco 1.ª . . . . .	34'50	"	"
Id. id. 2.ª . . . . .	33'50	"	"
Dorado claro . . . . .	29'00	"	"
Centrifugado grueso . . . . .	27'50	"	"
Id. mediano . . . . .	28'50	"	"
Mascabado claro . . . . .	25'50	"	"
Id. dorado . . . . .	24'50	"	"

**Alcoholes.**—Sostenidos y con bastante demanda, factúranse estos líquidos, en las condiciones de costumbre, como sigue:

El de vino 39.º Cartier ptas. 124 hect.º	
" " industria 39.º " " 122 " "	

Quedan con registro abierto

PARA LA PENÍNSULA

Polacra goleta *Sueratro*, para las Palmas; pailebote *San José*, para Valencia; goleta *Joven Luisa*, para Barcelona, y balandra *San Jaime*, para Pollensa.

PARA EL EXTRANJERO

Vapores *Teletto*, para B'ert, *Agnar* y *Balear*, para Cete; polacra goleta *Larcño*, balandra *Maria* y pailebotes *Santiago* y *Nuevo Corazon*, para Marsella; polacras goletas *Innoceña* y *Erasiña*, para Niza.

#### Bolsa

Ha pasado ya el pánico que agitaba á nuestros bolsistas por el rápido descenso que á la deuda habían impreso la especulación y el cierre de la caja del Banco de España, á raíz de la nueva emisión de Cubas. Apesar de sus malas condiciones, há e cubierto 3 veces la suscripción á éstas y aquel á la vuelta á recobrar sus antiguos cambios. Demuestra l último, con referencia á los cuatros, el siguiente estado comparativo de sus cotizaciones extremas:

	Día 3 O. bre	Día 17 O. bre
4 pº Exterior . . . . .	79'55	78'78
4 pº Interior . . . . .	77'70	77'20

Es probable que el papel continúe su marcha ascendente, quizás hasta 80, si el Banco Hispano Colonial y los demás del extranjero que han tomado decididamente parte á dicha emisión han de lograr nivelar el interés de las nuevas Cubas con la demás deuda.

Otros interesantes valores.—He aquí también su respect va comparación.

	Día 3 O. bre	Día 17 O. bre
Cubas . . . . .	102'15	103'12
Nortes . . . . .	79'80	77'95
Coloniales . . . . .	65'55	64'85
Panamás . . . . .	43'75	42'00
Banco de España . . . . .	408'00	407'00

Valores locales.—Algo pronunciados en baja. G. P.

15 de Octubre de 1890

### NOTICIAS

#### De la Capital

Estos días el cuerpo de carabineros ha verificado registros en varias casas de esta ciudad y sus alrededores.

Ayer tarde practicaba esta función en algunas viviendas de la calle del Vapor y otras vecinas en el barrio de Sta. Catalina, no habiendo dado resultado alguno de importancia, pues solo se encontraron pequeñas partidas de tabaco.

En una de las casas objeto de la requisita llegó el caso de tener que utilizar la matrona para registrar la cama en donde había una enferma, y en la cual se suponía que había escondido tabaco de contrabando.

hotel, llegando á ser una de las mujeres mas de moda en París.

—Si entiendes asuntos de Bolsa (le dijo á Rombaud), puedo hacer que Neño te dé la mano. ¡Imagínate que el tal portugués es rico como una mina de oro, y no puede pasarse sin mí... Puntual como un reloj, me visita todos los días á las cinco, contándome con pelos y señales todos sus negocios, mientras que nada saben de ellos su mujer ni sus hijos. «Si en mi casa dijera lo que gano (me dice) me explotarian... Mientras que con Clemencia, vivo tranquilo.» Me consulta, y dice que tengo el instinto de los negocios.

—Otros intentos tienes,—interrumpió Rombaud con aire villanesco.

—Hombre, trata de aparecer serio.... (dijo Clemencia riéndose). No estamos en Batignolles... Vente á comer mañana conmigo, á las seis; te presentaré á Selim, como un antiguo amigo. Pero, ya sabes, nada de bromas, ó te dejo plantado.

Rombaud vino á casa de Clemencia, y la halló instalada en un suntuoso hotel de la calle de Hoche, entre un patio y un jardín. Subió una escalera de mármol, cuyos muros estaban adornados con tapices de la fábrica de los Gobelinos. Le anunció un lacayo vestido con librea negra que traslucía á barrio de Saint-Germain, y halló al banquero solo con Clemencia en un saloncito decorado de felpa de color de heliotropo, y adornado con muebles de madera dorada al estilo de Luis XV. Una preciosa alfombra india ahogaba el ruido de los pasos, y del techo colgaba una araña de cristal de roca, de inestimable valor.

FOLLETIN DE "LA ALMUDAINA" 4

JORGE OHNET

### LISE FLEURON

(Novela traducida por D. José de Olave y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—2'50 pesetas ejemplar.)

y nada mas, sin poder hacer la más pequeña economía.

En París se prometia ser mas afortunado que en Burdeos. Halló sobre todo mas concurrencia, y por lo tanto mayores dificultades. Conocía ya después de haber tenido altas y bajas, el fondo de los abismos.

Vióse reducido á ser cómico en *Batignolles* con ochenta francos de sueldo mensual. No comia diariamente, y aquella fué, sin embargo, una de las mejores épocas de su vida. Se dedicó á los papeles del género cómico, bajo el nombre de Francisco, y en las representaciones de la obra *La cucarda de tricolor*, desempeñó con éxito asombroso el papel del camarada de Dumane, el legendario Chauvin, que se comía los niños crudos.

Sin embargo, la casualidad, que era para Rombaud el dios á quien dirigía constantemente sus plegarias, debía en breve presentarle la ocasión por él tan deseada.

Ayer tarde fué admitido á libre plática atracando á su ordinario amarradero del Muelle el vapor *Unión*, llegado de Barcelona el sábado de la semana pasada.

Llamamos la atención de los señores ingenieros militares acerca de la necesidad que existe de recomponer en la parte que menester fuera, la crujía del puente que pone en comunicación la puerta denominada del Campo con el rebellón del mismo nombre.

En días de lluvia y aun sencillamente de barro no es posible pasar por allí sin molestia, sin compromiso y sin mancharse.

A nuestro juicio el trabajo de recomposición no habría de ser largo, difícil ni costoso.

**Noticias del ejército:**

Ha sido ascendido á Subintendente de ejército D. Pedro Bordoy Rullán.

Se ha concedido el retiro definitivo al capitán de caballería D. Jaime Grimalt.

En el Casino del Hostalet, esta noche á las siete tendrá efecto una función de prestidigitación, que estará á cargo de un acreditado profesor.

El piso de la calle de San Miguel vuelve á estar echado á perder casi completamente.

Pero si su recomposición es evidentemente necesaria, no lo es menos y debe considerarse urgente la operación de picarlo; porque no pasa día sin que resbalen y caigan caballerías en el trozo comprendido entre la plaza Mayor y la calle de Tamarcer.

Hace dos ó tres días que en uno de estos lugares fueron rotos dos cristales grandes que había en el mostrador del sombrerero establecido en la esquina de la nombrada calle.

En la iglesia de S. Cayetano se ha encontrado estos días un paraguas. La persona que lo tiene quiere entregarlo á su dueño y así lo hará si se presenta á reclamarlo en la casa número 11 piso principal de la calle que lleva el nombre de aquel santo.

Se está desmontando el retablo del altar mayor en la iglesia de S. Jaime, para instalar en él el nuevo que se construye y que será de gusto gótico.

La calle del Jardín Botánico fué ayer por la mañana testigo de una escena repugnante.

Pasaba por allí un carro del cual tiraba un caballo y montaba en el primero el carretero en completo estado de embriaguez al parecer. Para castigar al caballo que no había cometido falta alguna, se abalanzó hacia adelante, cayóse y una de las ruedas iba á pasarle por encima, cuando lo sintió el caballo y se detuvo. Volvió el carretero á montar y á darle de latigazos y el pobre animal saliendo á escape dió una sacudida violenta al carro del cual volvió á caer el conductor dando de espaldas en la vía, pero ya por la parte trasera.

Última de bozal, de cabezón ó de herraduras!

En el fondeadero del antepuerto quedaban anteayer anclados en franquía dos vapores, dos pallebotes y un brik barca italiano, sujetos á inspección sanitaria.

Un sujeto amigo nuestro nos ha referido que ayer tarde en el momento de salir de la estación de Pont d'Inca el tren ascendente de mercancías varios muchachos que por aquellas inmediaciones pululaban se tendieron punto á la vía y merced á haberlo notado un labriego que trabajaba en una viña inmediata, que los hizo quitar, acaso hubiera ocurrido alguna desgracia.

Según anuncio publicado en el *Boletín Oficial* de esta provincia han de proveerse por concurso único las siguientes escuelas públicas.

	Pesetas
<i>Incompletas de niños.</i>	
Llumesana (Mahón) . . . . .	500
Fornells (Mercadal) . . . . .	500
<i>Incompletas de niñas.</i>	
Fornells (Mercadal) . . . . .	500

Además del sueldo los profesores disfrutará de casa y retribuciones.

Según habrán visto nuestros lectores en la sección telegráfica, por motivos que no nos explicamos ha sido trasladado el Ilmo. Sr. Presidente de esta Audiencia, D. Felipe Antonio de Arruche, á Presidente de Sala de la de Zaragoza.

Deploramos sinceramente esta traslación, por las excelentes prendas de carácter del Sr. Arruche, cuya probidad y modestia son por todos reconocidas y apreciadas.

En sustitución del Sr. Arruche, viene D. José Rodríguez Roda, que ya había desempeñado este cargo en otra ocasión.

El festivo semanario *La Roqueta* dijo oportunamente en su número de ayer:

«Sabem que moltes señores de qui fa fé y moltes atletes ja fetes, tractan de demaná á n' es majós de tropa que no dexen tocá su música de's retgimient á la Rambla, fins que s' Ajuntament hoy haurá fet es trispol nou.»

Parece que sí, que se ha oído: y la prueba está en que esta tarde de cuatro á seis la música del regimiento de Filipinas tocará en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.ª—Paso doble *El Brillante*, Erviti.
- 2.ª—Walt *Celestial*, Fri.
- 3.ª—Potpourri *Los Lobos Marinos*, Perelló.
- 4.ª—Po ka *Biciclo*, Anibes.
- 5.ª—Tango *El Gorro Frijio*, Nieto.

En cuanto á peripicaz no hay quien aventaje al *Diario Mercantil* de Barcelona si son suyas las siguientes líneas que le copió un colega:

«La Dirección general de Correos ha acordado suprimir las conducciones marítimas de Barcelona á Mallorca, Mahón y Palma; de Valencia á Palma y de Alicante á Ibiza y Palma, que costaban semanalmente 56.000 pesetas la primera y 97.320 las demás. En su lugar se substará una sola conducción semanal, quedando obligado el contratista á reunir la correspondencia de todos los indicados puntos por la cantidad de 50.000 pesetas, á la baja.»

Francamente perspicacia y aun precocidad es distinguir la fiesta de los santos Inocentes ó los días del carnaval dentro del mes de Octubre.

Esta tarde á las cuatro, en el colegio de Santa Teresa de Pont d' Inca se procederá á la repartición de premios del curso anterior.

Así nos lo comunica con atenta invitación el Director D. Bartolomé Ordinas.

Se ha dejado sin efecto el nombramiento del jefe de la sección de Fomento del gobierno civil de Cuenca para la de es provincia, habiendo sido nombrado nuevamente en comisión don Juan Muntaner, que había desempeñado dicho cargo anteriormente, habiendo tomado nuevamente posesión del mismo.

El vapor *Lulio* llegado ayer por la mañana de Barcelona con 34 pasajeros, salió á las últimas para horas de la misa á Cabrera á practicar las operaciones sanitarias.

El mercado de aceitunas estuvo ayer tan animado como el anterior aunque con exposición de menor cantidad de aquel fruto.

Sin duda por esta causa el precio del mismo se sostuvo en alza, vendiéndose de 30 á 35 céntimos el almud de dos litros.

En la Librería de los señores Amengual y Muntaner se han recibido ejemplares de la interesante novela *Lise Fleuron* que actualmente publicamos.

Véndense á 2'50 pesetas ejemplar.

Anteayer en la Iglesia de San Felipe Neri se celebró con toda brillantez la bendición de una imagen del Beato Juan Juvenal Ancina, de aquella orden.

La bendición la celebró el Excmo. é Ilustrísimo Sr. Obispo. Se cantó la misa de Paciaí y el ya notable orador D. Miguel Costa, Pbro. pronun- un intachable panegirico, ante una numerosa concurrencia de fieles.

Se nos dice que están ya completamente cubiertas las 2.000 acciones de á pesetas 500 cada una, emitidas para la creación del *Banco Agrícola*.

Dentro de breves días se firmará la escritura social con los estatutos.

El Alcalde de Marratxi ha solicitado tres meses de licencia para ausentarse, que le ha sido concedida por el Ayuntamiento de aquella localidad.

**De los periódicos locales**

El día tras de Noviembre próximo ante este Gobierno de provincia se substará el servicio de lancha para los años económicos de 90 á 94 de los faros siguientes:

Dragonera . . . . .	ptas. 2620'80
Aucanada . . . . .	1441'44
Formentó . . . . .	1981'98
Cabrera . . . . .	2249'40

Y simultáneamente ante dicha oficina y Mahón la del de la Isla del Aire, bajo el tipo 1621'62.

**Correo de señoras**

**Trajes de baile**

Lo más de moda son los túles con cuentas bordadas que resplandecen como trajes de hadas; se les pone un transparente de un color *tranchant* bajo el tul y quedan elegantísimos.

Un modelo precioso es de tul negro sembrado de espigas de oro y de cuentecitas de oro con otras de cristal al pie de las espigas figurando gotas de rocío.

Un viso de tafetan amarillo canario da un brillo particular á este traje, que resulta de la mayor elegancia.

**Trajes sencillos**

El primero es de paño azul lapiz-lázuli, la falda ligeramente fruncida delante y abierta en el costado, sobre una quilla interior de paño azul con clavitos de acero separados unos de otros. Esta quilla forma parte de la primera falda, que es de tafetan azul, terminada en el

bajo por un grueso rizado picado. El cuerpo con pechero abotonado en los dos costadillos con botones, clavos de acero, es de paño liso; las mangas solas como la quilla claveteadas de acero, cinturón de acero niquelado.

El segundo es de bigoña gris chiné. La falda tiene en el bajo un volante de seda gris de 15 centímetros de ancho. El cuerpo, cortado con la tela al biés, forma en el delantero un *rabat* de seda gris. Cuello de seda y mangas de bigoña con puño de seda abotonado.

**Arreglos de vestido**

Con la moda actual el refrescar los trajes es fácil; una chaqueta que tenga las alletas antiguas se pone debajo de la falda, y ésta se pliega encima á gruesos pliegues ó en frunce. Se pone un cinturón cortado al biés de tela igual á la de las mangas, diferente del traje, pero que case bien. Los biéses anchos que se ponen en el bajo de las faldas y los volantes de diferentes telas que se ponen en los vestidos permiten el alargar las faldas. De vestidos de seda que no estén en uso se hacen rizados que se pican de un lado y de otro. La moda hoy es muy acomodaticia, y con buenos patrones y un poco de gusto se puede ir muy elegante. Los *plastrons* no se ponen sobre los trajes, pero se llevan debajo de un cuerpo ó una chaqueta abierta; así es que puede utilizarse un cuerpo que haya quedado estrecho abriéndolo sobre un *plastron*.

**Aorigos**

Kábila.—Este abrigo es de viaje y el corte es de levita; se hace de *limouine*; fondo azul oscuro, brochado de flores gris claro; se le pone esclavina y el cuello es de terciopelo azul; el borde de la pelerina se pica con las tigras.

**Modas para hombres**

*Trage de muñna.*—Camisa de seda cruda, color rosa, azul ó gris y cuello y puños de tela blanca, pantalón á cuadros de corte muy ancho, estrechando un poquito por abajo, americana azulada, corbata clara de foular y botinas de charol puntiagudas, con la caña de dril blanco, botones.

Sombbrero de copa con una tira negra de cuatro centímetros de anchura, guantes sin abrochar.

**Trage de tarde**

Jaquette á la inglesa no corto, entallado, con tres botones de ante, de tricot negro ó muy oscuro y sin trenella, ó levita cerrada negra, de la misma tela, con seda en las solapas y también sin trenella. Chaleco muy bajo, pantalón ancho, camisa blanca, corbata sin hacer que se anuda, se cruzan las puntas, y en el punto de unión, y tendiendo el nudo, que ha de ser grande, se clara una perla lo más grande posible y mejor negra que blanca; botinas negras.

**Trage de noche**

Camisa de frac; pantalón ancho; zapato de charol; calcetines negros de seda; chaleco blanco de piqué, de cuatro botones; dos en la pechera —perlas lo mejor;—frac de solapa de chal, forrada de canutillo de seda, corbata blanca de piqué fino, con nudo hecho á mano, y gardenia ó nardo en el ojal.

**La receta de la semana**

*Salmón en Parrilla.*—Las tajadas de salmón crudo se ponen en un adobo de aceite, al que se ha de haber añadido sal, trozos de cebolla y perejil. Se saca al cabo de una hora, y se pone en las parrillas, humedeciéndolo con el dicho adobo; luego se sirve con una salsa blanca de alcáparras ó bien con una de tomates.

PICCIOLA

**Publicaciones oficiales**

**Boletín de la provincia**

Extracto del número correspondiente al día 8 de Octubre

Toma de posesión de un funcionario público.

Subasta del servicio de lancha por varios faros.

Precios de suministros á la tropa.

Cuenta de ingresos y gastos para la defensa contra la filoxera.

Sub-sta del transporte de escombros

Llamamiento á D. Francisco Vicens y D. Francisco Gil y Sancho, Habilitado y Oficial que respectivamente fueron de la Administración de Hacienda de las islas Baleares.

Cuenta de caja del municipio de Campos.

Relación de contribuyentes declarados fallidos.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Selva.

Requisitoria para la bus a de María Rosselló y Homar, procesada por contrabando.

Llamamiento á D. Hipólito Sifredo y D.ª Angela Pons, para que se presenten ante el juzgado del partido de Mahón.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Notificación de una sentencia á los sucesores ó causa habientes de D. Ramon Cos.

Vacantes de escuelas públicas en las provincias que componen el distrito universitario de Barcelona.

Vacante de una plaza de profesor auxiliar en la sección de Ciencias en el Instituto de Mahón.

Subasta de efectos depositados en la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

**Gaceta de Madrid**

Extracto del número correspondiente al día 14 de Octubre:

*Gracia y Justicia.*—Reales decretos referentes á movimiento de personal

*Ultramar.*—Real decreto sobre la organización de la carrera administrativa de Ultramar.

Otro sobre asimilación del personal de la dirección de Gracia y Justicia de este ministerio á las carreras judicial y civil de Ultramar.

**Sociedades y Corporaciones**

**Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares**—Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora, el día 20

del corriente y siguientes necesarios de 4 á 8 de la tarde, esta Asociación celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos cuyos vencimientos estén incluidos hasta 31 Diciembre último.

Hasta el citado día 20 á las 12 de la mañana, podrán los interesados retirar ó renovar sus respectivos préstamos.

Lo que se hace público por medio de este periódico para conocimiento de los mutuuarios á quienes puedan interesar.

Palma 7 Octubre de 1890.—P. A. de la J. P. El Vocal de turno, Miguel Frau, Pbro.

**Cultos**

**Jubileo de Cuarenta horas**

Concluyen en Santa Eulalia: exposición á las diez la misa mayor con sermón por don Mateo Rubí; por la tarde los actos de coro, y al anocheecer, despues del Rosario, último día de septenario, procesión, Te-Deum y reserva.

**Otras funciones**

En San Felipe Neri, á las diez, oficiará de Pontifical el Sr. Obispo, y será el orador don Enrique Reig; por la tarde, á las seis y media, rezado el Rosario, habrá un rato de meditación y se cantará á toda orquesta el Trisagio, terminándose con la bendición y reserva de su D. M., que estará de manifiesto en todas las funciones.

En Sta. Teresa habrá fiesta á la Beata Maria de la Encarnación á las diez misa mayor, y predicará D. Sebastian Ginard.

En el oratorio del Real Colegio de la Pureza de Maria Santisima fiesta de la misma, á las diez misa solemne con sermón por don Luis Palmer, y á las cinco y media de la tarde el Santo Rosario y la bendición con S. D. M.—Durante todo el día se puede ganar indulgencia plenaria visitando aquel oratorio.

En San Francisco, por la tarde corona cantada, plática y Via-Crucis.

En Montesión, por la tarde Rosario y el ejercicio de costumbre.

En el Socorro, por la tarde, el ejercicio de la Esclavitud Mariana.

En Sta. Fe, al anocheecer se hará el día de retiro.

En Sta. Cruz, al anocheecer, novena á Santa Gertrudis, con sermón por don Juan Barceló.

**Visita á la Corte de Maria**

A la Virgen de Lluch, en San Nicolás.

**Lunes 20.—Jubileo de cuarenta horas.**

En Santa Catalina de Sena empezarán las Cuarenta horas dedicadas á Nuestra Señora del Rosario: exposición á las cuatro de la tarde; despues Rosario, mes de Octubre, estación y reserva.

**Visita á la Corte de Maria**

A la Virgen de Belen, en el Hospital.

**Estadística**

*Inscripciones verificadas en los Juzgados*

**Nacimientos**

Día 16.—Varones, dos; hembras, dos.

No se registró matrimonio alguno.

**Defunciones**

Día 18

Vicente Riera Bonet, de 4 años, Figueras Baxas, de enteritis.

**Hospital Civil**

Día 18

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, ninguna.—Altas, una hembra.

**Registros del puerto**

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

*Estado de la atmosfera.*—Despejada y serena y medianamente diáfana: en algunos puntos hay cumulus y nubes en cruz. Los horizontes abiertos y claros.

*Idem del viento.*—N. O. suave.

*Idem de la mar.*—Llana, calma y ligeramente rizada del viento.

*Buques á la vista.*—Ninguno.

*Vigia de Portopi.*—Sin señal.

**Movimiento de buques**

**FONDEADOS**

Día 18

Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. Guillermo Enseñat, con 23 trip 6 pas., y pipas vacías. De Cette, en 2 días

Vapor noruego *Aguar*, de 258 t n., matrícula de noruega, cap. D. Nothamel, con 12 trip y toneles. De Cette, en 2 días.

Brik-barca italiana *Ang el Padre*, de 598 ton., matrícula de Italia, cap. Mr. Blandi, con 12 trip. y petroleo. De Nápoles, en 56 días.

**DESPACHADOS**

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Singala con 29 trip. y valija. Para Ibiza y Alicante.

Vapor español *Balear*, de 935 ton., matrícula de Palma, cap. D. Guillermo Pujol, con 23 trip y vino. Para Cette.

Vapor noruego *Aguar*, de 355 ton., matrícula de su nombre, cap. D. Nathamenel, con 12 trip., y vino. Para Cett.

**Teatro-Circo Balear**

*Función para hoy domingo 19 de Octubre*

El popular drama en seis cuadros de D. Manuel Ortiz de Pinedo

Los pobres de Madrid

A las 7 y media.

BOLETIN METEOROLOGICO

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro, Descenso del barómetro.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirán desde el 15 de Octubre de 1890 al 31 de Marzo de 1891

De Palma á Manacor y La Puebla á las 7:30 mañana, 2:45 y 3:30 (mixto) tarde. De Manacor á Palma: á las 8 (mixto) 7:30 mañana y 5:15 tarde. De Manacor á la Puebla: á las 7:30 mañana y 5:15 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 3:25 (mixto) tarde. De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:25 (mixto) tarde. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártés 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia. Para Barcelona antes Valencia, juéves 5 tarde. Para Ibi a y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lúnes 5 tarde y miécoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo. De Barcelona antes Valencia, lúnes 7 mañana. De Alicante á Ibiza, miécoles 10 mañana. De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Table of exchange rates for various locations: Palma 18 de Octubre, Dinero, Crédito Balcar, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbra'o por Gas, Salinas de Ibiza, Obligacio es de los F. C. de M., Harinera Mallorquina, Bonos municipales, La Islaña, Empresa Mallorquina de vap., Luio Empr sa marí ma, Madrid 18 Octubre (Cotizacion particular), 4 p 8 perpetuo interior, 4 p 8 amortizable, Billetes hipotecarios de Cuba, Banco de España, Tabacos, Barcelona 13 Octubre (Cotizacion de la tarde), 4 p 8 perpetuo interior, 4 p 8 perpetuo ext rior, 4 p 8 amortizable, Bil etes hipotecarios de Cuba, Ban o Hi pano-Colonial, Ferro-carriles del Norte, Paris 18 Octubre, 4 p 8 español, Panamá.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar for October 1890, showing days of the week and moon phases for October and November.

Servicio de la Compania TRANSATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. —El 10, saldrá de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 20, de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 8 de Barcelona y el 15 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.

Línea de Filipinas.—El 17 de Barcelona, vapor ISLA DE MINDANAO, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Noviembre, de Cádiz, vapor CATALUNA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miécoles y viérnes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

VAPORES COMBINADOS

con la Compania de los Ferro-carriles de Mallorca SERVICIO DE ITINERARIO FIJO entre Palma y Cette TARIFA

2:70 pesetas bocoy vino y 5 p. s. capa de bordo á bordo ó sea un 10 p. s. de rebaja sobre el precio que lleva la Sociedad General Mallorquina, todo con arreglo á nuestro anuncio anterior. P. O. Consignatario Schembri hermanos.

EL VAPOR TELESTO

atracaado al muelle de este puerto saldrá para Burdeos el sábado 18 del corriente. Desde el 15 podrá admitirse carga. Consignatario Gabriel Alzamora San Miguel 61.

Para Ponce

Saldrá á últimos del corriente mes el bergantin goleta URBANA; admite un resto de carga. Para informes y despacho, Bernardo Estela, Marina, 62. 15-13

Una operación particular

es el separarse las cejas cuando las tenga muy pobladas y le dán entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperial Padró.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Academia de Contabilidad

DIRIGIDA POR

D. MANUEL CIRER

(Palacio-36-2.º)

Durante el curso escolar de 1890-91 se explicarán las asignaturas siguientes: Aritmética Mercantil; Toneduria de Libros por partida doble; Correspondencia Comercial.

Enseñanza de Baile de Sala

Socorro-186

Se darán lecciones por la noche bajo la dirección de D. Juan Pou. 2-2

RIFA GRATIS

Perfumería de Casanovas.—Cadena, 6 Recibidas buena parte de las novedades encargadas para la próxima estación y contando con un extenso surtido en el ramo de perfumería y objetos de tocador tales como

Paraguas, antucas, guantes, abanicos, bastones y efectos de viaje,

hemos decidido corresponder al creciente favor que nos dispensa el público estableciendo al efecto una

Rifa gratis

en la que se entregará un billete á todo el que compre por valor de DOS PESETAS y acto continuo el objeto que le haya cabido en suerte pues

todos los billetes obtienen un premio.

NO MAS CASPA, NI CANAS,

NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones ó imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de la Península y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

Memoria sobre la Epizootia

QUE PADRECE

EL GANADO DE CERDA

EN LA PROVINCIA DE BALEARES

POR

D. Antonio Bosch y Miralles

Comprende la explicación de dicha enfermedad, los síntomas que son sus indicadores, los caracteres principales que reviste, el diagnóstico, tratamiento y profilaxis.

Forma un folleto de 47 páginas de impresión correcta y clara y se vendé al precio de UNA PESETA en la Librería de los señores Amengual y Muntaner, Cadena, 2.—PALMA—y en la Sucursal en INCA, Rectoría, 12.

BUÑUELOS

En la herchatería del Sr. Alorda, (calle San Nicolás núm. 2) desde el sábado próximo en adelante, todos los días al anochecer, se expendrán y servirán, en dicho establecimiento, de los llamados de viento y de patata.

Los días festivos los habrá por la mañana y por la noche. 12

Nueva Academia

DE PREPARACIÓN

para el ingreso en la General Militar

Director D. Arturo Guiu, profesor por oposición de la Academia de Infantería y de la General Militar desde su creación hasta Agosto de este año; habiendo sido examinador de ingreso en todas las convocatorias, y dedicado siempre al desempeño de clases de Matemáticas. Toledo calle de las Armas 12 y 23. Se remiten Reglamentos.

Para vender.—Una galera de trabajo en buen estado y unas guarniciones. Informarán en la Bodega de la Calle de Sombrereros.

Se alquila.—En la calle del Estanco número 7, un segundo piso, con agua á grifo, cinco dormitorios, terrado y otras comodidades, informarán en el principal. La entrada del piso es en la calle de Mesquida, número 6. 4

LA ALMUDAINA

Diario de la mañana.—Avisos y noticias

Los anuncios se valoran con arreglo á la siguiente tarifa: En la cuarta plana, á razón de un céntimo por palabra ó de siete céntimos por línea regular del cuerpo 10.

En la tercera plana dos céntimos por palabra ó quince por línea.

En la primera cinco ó treinta respectivamente.

Los comunicados se pagarán á razón de veinte y cinco céntimos la línea.

Los anuncios de sociedades ó corporaciones, que sean de interés para el público sin lucro para ellas, se insertarán gratuitamente: en cualquier otro caso adeudarán con arreglo á la tarifa.

Los señores suscriptores disfrutarán una rebaja de 20 por 100 sobre los precios de tarifa.

Los anuncios mortuorios de medida natural en la tercera plana satisfarán 1:50 pesetas: en la primera 3 pesetas.

Si el anuncio fuere de doble ó cuádruple medida, el precio será doble ó cuádruple también en cada una de los sitios nombrados.

EN TODOS CASOS EL PAGO ES ADELANTADO

Se admiten abonos, para anuncios permanentes ó de otras clases, á precios convencionales.

GABRIEL ALZAMORA

San Miguel 61 y 63

Table of wine prices: Vino de Son Servera de Pina, Aceite puro de oliva, Manteca de cerdo, Vinos de Ghampagne legitimos.

Se alquila.—Un segundo piso con agua á grifo derecho al terrado y demás comodidades, en la calle de Apuntadores n.º 18. También se alquila el tercer piso de la misma casa con agua á grifo y derecho al mismo terrado. Para informes calle del Sindicato n.º 98. 25

Alquileres.—Se alquila una tienda con entresuelos núm. 20 calle del Mar, segundo y tercer piso. En la calle de la Botería núm. 14, primer piso darán razón. 9

Alquileres.—En el paraje denominado La Punta, de Establimentos, hay una casa para alquilar propia para el establecimiento de una taberna, con 3 fuentes, un alambique y algunos envases de madera. 3-3

Se desea vender una cama grande de hierro en muy buen estado. En esta imprenta darán razón.

Trapos, carnazas, metales Y DEMÁS DESPERDICIOS se compran en el almacén de PABLO MUNNÉ Arco de la Merced, 7. Palma. Se necesitan trabajadoras.

Academia de Contabilidad Plaza de San Antonio núm. 57-1. Se dan lecciones diarias de 7 á 8 y de 8 á 9 de la noche y además á horas convencionales. Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1590

Vinicultores y Viticultores

Se han recibido Acido salicilico Schumberger Acido tartárico 1.ª calidad que se expenden á precios económicos en la Droguería de José Juan (Nueva) calle de la Marina, 20, 22 y 24, frente al huerto del Rey, y Mar, 23.

Excelsior—Desinfectante automático Medio profiláctico contra el cólera, difteria, tífus, escarlatinas, tos perina, tisis etc. Impide la podredumbre, mohosidad; extermina la polilla, las moscas, mosquitos y demás insectos.

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el Místico Oriental, de G. Barutaud, farmacéutico de París. Precio Ptas. 1:50 frasco. Depósito general: Centro Farmacéutico.

Se desea vender un carrito nuevo con muelles y toldo. El maestro Miguel Monserrat constructor de carruajes, equina á la calle del Carmen, frente el cuartel, informará.

La acreditada MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

En la calle de Bosch núm. 60 se proporcionan sirvientas y nodrizas. 58